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时评·个论

产品设计不合理，保险业务

人员急功近利，机构缺乏责

任意识，这样做保险业务，

只会一而再再而三地损害

保险行业的整体公信力。

这个标题可能让人费解，但了解相关新

闻事实后，也就不难明白了。据黑龙江广播

电视台旗下微信公众号“新闻夜航”介绍，哈

尔滨市民朱晓明和家人原本是到银行购买理

财产品，结果听信了两名“银行工作人员”的

话，购买了一款“五年期”的保险产品。

直到今年，朱晓明才发现，这非但不是理

财产品，而且也不是“五年期”的，要想拿回本

金，除非投保人身故，否则就要等 71 年后，那

时她已经108岁了。而在和银行、保险公司打

交道过程中，银行把责任推给一家叫作百年人

寿保险的公司，声称当初那两名销售人员并非

银行工作人员，而是保险公司人员，而保险公

司售后人员则表示，这两名员工都已离职，需

要将问题上报等待处理。至于向朱晓明推销

保险产品的两名人员，如今一个电话停机，一

个变成空号，已消失在茫茫人海之中。

说到这，问题其实很清楚了，朱晓明碰上

了兜售银代险业务（也就是银行代理的保险

产品）的人员，又被其所误导。所谓五年期，

应该是缴费期，而不是理赔或取回本金的期

限。这位市民是去购买理财产品的，而向她

推销保险产品的人员，当时只是片面强调了

保单的收益（理财）功能，致使其误以为这是

一款带有保险功能的理财产品（或者带有理

财功能的保险产品），加上对产品的约定和条

款不了解，一脚就掉进了陷阱。

但要说这是误导，其实和诈骗没什么区

别，而且这是借银行工作场所，披着合法外衣

的欺骗。只要上网一搜，类似案例并不少见，

各地监管部门不时出手整治，却是屡禁不

止。这一事例，再次折射了保险行业的乱象。

这款寿险产品的设计本身就有缺陷。由

于其具有保险功能，利息其实低于银行活期，

而且到了一定年限返还的还不如本金多，此

外产品年限很长，除非投保人身故，否则这笔

钱等于留给子女领取了。但是你看，不过一

两年，业务人员发生变动了，银行不认账了，

保险公司也推三推四的，你真的相信过六七

十年后，这笔钱能顺利取回？就算能取回，估

计也败给正常的货币贬值了。网上就有人留

言，也曾被类似寿险公司误导，最后本金打折

才取消了保单。

保险公司及其业务人员急功近利，也让

人无法信任。保险公司业务人员向投保人推

销产品时，只是一味地迎合投保人的心理需

求，而没有如实解释产品相关条款，未进行明

确风险提示，这是其一。保险业务人员在银

行推销产品，经常有意穿上银行的服装，对个

人身份含糊其辞，以骗取用户信任，这是其

二。保险公司本该只认保单，把问题推给离

职员工，明显有意推诿责任，这是其三。从业

务员到机构都不把投保人的利益放心上，这

不就是能骗则骗的行径吗？

银行自然也难辞其咎。银行代理保险业

务，当然是有利可图的，所以也就要承担相应

责任。银行默许保险公司人员在其经营场所

打着银行的幌子兜售保险产品，这说好听点是

合作，说难听点就是共谋，是在包庇保险公司

人员蒙骗用户。等用户回过神来发现不对，却

又推得一干二净，这就是要钱不要脸了。

产品设计不合理，保险业务人员急功近

利，机构缺乏责任意识，这样做保险业务，只

会一而再再而三地损害保险行业的整体公信

力。按理说，随着社会经济的发展，人们的保

险意识越来越强，之所以不敢信任保险公司，

就在于保险行业本身不自强。当然，个人要

购买理财或保险产品，也应擦亮眼睛，了解清

楚条款才下手，而且要注意保留单据和相关

材料，不能随便签字。就这事情而言，这位市

民上当受骗，也在于自己太粗心马虎，以至于

连犹豫期都错过了才发现不对劲。

兜售保险，岂能靠骗

开学第一课，湖南耒阳的一些小学生过

得并不顺心。今年秋季学期，耒阳部分公办

小学高年级学生，被迫“分流”到其他学校，学

生数量达 8000 多名。9 月 1 日开学日，其中，

被委托办学的民办学校湖南师范大学附属中

学耒阳分校，接收了较大比例的“分流生”，被

指尚未装修完毕、甲醛超标，空气中有刺鼻的

甲醛味，最终引爆了家长们的怒火。

啥是“大班额”？按教育部规定，中小学

标准班额为小学 45 人，初中 50 人。中小学

36-45 人为正常班额，46-55 人为偏大班额，

56-65 人为大班额，66 人以上为超大班额。

大班额一般是指人数超过国家规定的 50 人

以上的教学班额。目前，我国义务教育阶段

出现的大班额问题，不是哪一个地方的现象，

而是一种普遍现象。今年两会部长通道上，

教育部部长陈宝生面对记者，许下“消除大班

额”的时间表。在国家大政策要求下，基本消

除义务教育超大班额成为湖南省今年 12 件

重点民生实事之一。

教育基础配套一时跟不上，解决大班额

问题，分流就成了急就章。但是，任何政策的

出台，首先要考虑的是人民的利益和需求。

教育是很多家庭的头等大事，在实施这个过

渡方案时，政策的制定是否合理？细节是否

完善？监督是否跟上？

在这起“分流事件”中，引爆家长怒火的

除了新校舍甲醛超标，还有孩子被“分流”到

民办校后，收费也随之水涨船高。据学生家

长反映，“在 8 月 28 日报到缴费之前，通知的

是只要交 1500 元生活费，但后来缴费的时候

发现，实际各种杂费算起来一个学期大概

2800 元，光校服就要 520 元。”义务教育阶段

本应享受的惠民政策，为何在分流中变成了

多收费？

教育不应该是优势资源，而是基础民

生。化解大班额，不是逼着大家去买学区房，

不是逼着学生家长被迫接受分流。盲目地追

求完成目标，往往会损害群众的基本权益。

在这些可量化目标的背后，应该是百姓的满

意度。

昨天，耒阳当地政府对该事件最新回应

是：“做到确保不额外增加家长负担，确保不

影响学生身体健康，确保学生正常就学。”我

们希望政府职能部门多作为，多担当，为孩子

们安心读书保驾护航。

冰冻三尺，非一日之寒。耒阳教育分流

事件的背后其实是一个超级县城急速扩张所

遭遇的阵痛。耒阳全市总人口 115.24 万人，

是湖南省城区面积最大、城市人口最多的县

级城市，城镇化率达 51.04%。人口的急剧增

加，城镇化突飞猛进地扩张，让该县级市的城

市病日渐突出。基础配套发展节奏跟不上城

市开发的步伐，其中薄弱的教育资源就成了

城镇化进程中一个极大的绊脚石。

县城的“野蛮生长”导致资源紧张，越来

越多的人涌入城镇，城镇的负荷量越来越大，

在繁荣发展的同时，也面临着巨大的压力。

出现超大班额的根本原因是教育资源分配的

失衡以及城镇化带来的城市人口增加。美国

城市经济学家、哈佛大学教授爱德华·格莱泽

认为：“城市的核心是人，而不是钢筋水泥。

基础设施只有在为市民服务时才是有价值

的。但是，城市的建设者很多时候将表面的

光辉摆在人的需求之上”。

城镇化发展离不开完善的基础设施配

套，教育、医疗、金融、商贸、公共交通等社会

要素是构成一个宜居城市的基本条件。而教

育在我国新型城镇化中具有先导性、基础性

和战略性的地位。消除大班额，最直接的解

决方法就是新建、扩建学校，增加学位。在补

足短板的同时，要尽可能地消除阵痛带来的

隐患，尤其是涉及基础民生问题，平息家长的

怒火靠的不是压，而是疏导，真心地听取他们

的诉求和意见，真正地解决实际问题。

耒阳教训：公共服务要与城市发展合拍

消除大班额，最直接的解决

方法就是新建、扩建学校，增

加学位。

本报评论员
魏英杰

本报评论员
陈进红

咋说

为庆祝儿子考上重点大学
父亲放生两条长蛇

近日，常德媒体报道了“男子滨湖公园放

生长蛇”的消息。8月31日上午，民警在该放

蛇男子的工作地点将其抓获。经调查，涉事男

子刘某为庆祝儿子考上某名牌大学而“还愿”，8

月27日在滨湖公园放生了两条蛇。（潇湘晨报）

@howard：被拘留几天，这种庆祝方式

更特别。

@韩星云：应该是买几条锦鲤观赏鱼放

到公园的河里。

@郑雄伟：没有放生，就没有购买，也就

没有捕捉。自己以为放生是仁慈的，其实是

形成了产业链，反而伤害了它们。放生，不考

虑自然生态，后果是非常严重的。

@王峰：只为自己，扰乱民心，理应重罚。

@淘气包马小跳：这种庆贺方式，怎么

想的呢？做任何事都要考虑一下公共影响和

后果为好。

滴滴代驾司机工作期间身亡
120万保单变成了1万

今年 8 月，一位湖南滴滴代驾司机在接

单路上发生交通意外去世后，司机家属发现，

此前在滴滴公司培训时，承诺的 120 万元保

险，变成了 120 万元“保障”，补偿也从全额

变成了“在肇事者赔偿后再进行赔偿”。家属

想找滴滴公司要保单，却只有一张模糊的集

体保险保单，金额也从原本宣称的 120 万变

成了 1 万。对此滴滴总公司则回复称，120

万肯定会给，只要死者家属把交通事故责任

认定书给滴滴就能领取，但是家属并不配

合。（澎湃新闻）

@宿茗涵啊：不光是乘客，司机的权益

也要保障呀，承认滴滴确实为我们生活带来

便利，但也存在着太多的隐患。

@安全现场：可是要求提供事故责任认

定书也没错啊，无论是工伤保险或者商业保

险赔偿，都需要交警出具的事故责任认定书，

这个至关重要。 胡鹤洋 整理


